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Психологическое здоровье и стратегия развития 

психологической науки и практики в Республике Казахстан

Катков А.Л.

В настоящей концепции развития психологической науки и практики в Республике Казахстан дается определение состояния и основных проблем, перед которыми стоит отечественная психология. Подготовка данного документа – первый шаг к изменению темпов развития этого важнейшего направления гуманитарной науки и практики в Казахстане.

Интегративно-развивающая, двухуровневая 

психотерапия наркозависимости

Катков А.Л., Титова В.В.

В данной работе описывается новый подход в лечении наркозависимости - интегративно-развивающая, двухуровневая психотерапия наркозависимости. Рассматриваются двухуровневая модель эффективной психотерапевтической коммуникации, общая стратегия двухуровневого интегративно-развивающего психотерапевтического процесса, структурированная психотерапия наркозависимых в программах медико-социальной реабилитации. Так же приводятся карта исследования субъективных признаков вовлечения глубинного уровня психотерапевтической коммуникации и схема субъективной оценки степени развития свойств антинаркотической устойчивости.

Психосоматические заболевания как семейные игры: проблемы, конфликты и семейная терапия

Аксенфельд Р.Г.

В данном исследовании выдвигалась гипотеза, что реакции на болезнь пациентов, страдающих ревматоидным артритом и сахарным диабетом, различны и аналогичны их отношению к родным и близким, а клинические параметры связанны с параметрами управления семейной системой. В исследовании участвовало 30 больных ревматоидным артритом и 30 больных сахарным диабетом.

О формах интеграции экзистенциональной психотерапии в Российскую психотерапию

Баранников С.А.

50 лет назад экзистенциональная психотерапия проходила этап самоопределения в США. Сегодня это направление делает первые шаги и в России. В связи с этим автор делает попытку взглянуть на проблему интеграции экзистенциональной психотерапии в Российскую психотерапию с позиции оценки тех форм экзистенциональной психотерапевтической помощи, которые будут сегодня в России.

К вопросу антропологического обоснования интегративной психотерапии

Баранников С.А.

Автор предлагает свое видение проблемы антропологического обоснования интегративной психотерапии  как врача психиатра-психотерапевта много лет проработавшего в рамках интегративного подхода. Данная работа является логическим продолжением предыдущих публикаций. Автор делает попытку раскрепощения интегративного мышления отечественных теоретиков и практиков психотерапии через  последовательное и более глубокое раскрытие многих положений.

Эволюция психотерапии в Западной Европе

Гингер С.

В настоящей работе представлен обзор развития психотерапии в Западной Европе. Автор предлагает свои личные идеи и размышления, основанные на анализе большого количества материала, касающегося эволюции психотерапевтической теории и практики. Выделяются основные методы психотерапии и показывается их путь развития в Европе.

Использование навыков консультирования при работе с немотивированными клиентами

Давыдова К.Н.

Автор делится собственным опытом работы с немотивированными клиентами, поступающими на лечение в наркологические стационары. В статье описываются особенности проведения психологического консультирования с такими пациентами.

Символдрама – лечение души при помощи образов

Еслюк Р.П.

Символдрама хорошо зарекомендовала себя в краткосрочном лечении неврозов, психосоматических заболеваний, невротического развития личности и пр. В представленной работе показаны особенности работы и эффективность символдрамы, как простого, красивого и гуманного метода психотерапевтической практики.

Виды интеграции в психотерапии

Коровина В.

В статье рассматриваются различные интегративные модели психотерапии. Современные наука и практика разрабатывают все интегративные модели, по мнению автора, наиболее востребованной и экономичной является системная интегративная модель, которая и стала предметом изучения в данной работе.

Супервизия в позитивной психотерапии

Кириллов И.

Цель настоящего исследования состояла в анализе содержания и эффективности супервизии, используемой для специалистов по позитивной психотерапии. Было охвачено 30 психотерапевтов, проходивших супервизию во время обучения методу позитивной психотерапии, и 60 их пациентов. В качестве контрольной группы обследовано 30 пациентов, леченных психотерапевтами, не проходившими супервизию. 

Духовная экзистенция и произведения культуры

Летуновский В.В.

В этой статье рассматриваются такие понятия как духовная экзистенция, Бытие, Благо, Человек, Дух, духовные ценности. Изучается вопрос о связи произведений культуры с ценностями и смыслом жизни, об использовании произведений искусства в психологических исследованиях и психологической практики.

Психотерапия в детско-подростковой наркологии

Титова В.В.

На сегодняшний день одним из основных и наиболее перспективных направлений в лечении наркозависимых является психотерапия. Особенности психотерапии в подростковой наркологии определяются, прежде всего, комплексом объективных и субъективных факторов и условий, ведущих к формированию аддиктивного поведения у подростков. На базе Омской городской наркологической больницы для детей и подростков было проведено обследование, результаты которого приведены в настоящей работе. 

К опыту применения рисполепта в лечении больных шизофренией

Ахунджанова И.Ю., Дахова Л.Н. 

В поисках оптимального варианта лечения больных шизофренией было изучено клиническое действие рисполепта на группу стационарных больных мужского пола – 32 человека – находившихся на лечении в ОПНД г. Павлодара с 1999 года по 2002 год. Исследование проводилось методом случайной выборки.

Психические расстройства при чрезвычайных ситуациях и их лечение

Измайлова Н.Т.

В данной работе подробно рассматривается виды психических расстройств при чрезвычайных ситуациях, изучается динамика развития жизнеопасной ситуации. Описываются пути лечения пострадавших при стихийных бедствиях и катастрофах.

Ретроспективный анализ результатов внедрения “МКБ-10, классификация психических и поведенческих расстройств” в Казахстанской психиатрии и наркологии и рекомендации по дальнейшему ее использованию

 Измайлова Н.Т., Илешева Р.Г.

С января 1998 года в соответствии с приказом Министерства здравоохранения Республики Казахстан была принята Международная классификация болезней (МКБ-10) по разделу психических и поведенческих расстройств. В данной работе даются критический анализ результатов внедрения МКБ-10 и рекомендации по дальнейшему ее использованию.

Аутистическое мышление и символизм. Символика цвета в поэзии А.А.Блока

Новикова М.Ю.

Предлагается краткий обзор литературы, касающейся вопросов аутистического мышления и поэзии русского символизма. Выдвигается гипотеза о связи цветовой символики лирики А.А. Блока с интерпретациями теста Лющера на примере 5 стихотворений. Список литературы включает 15 источников.

Применение иглорефлексотерапии в психиатрии

Рубцова Е.М., Сысоева Н.П.

Иглорефлексотерапия является одним из немногих в медицине методов лечения, который, возникнув много веков назад, сохранился и применяется в наше время. Эффективность и особенности применения данного метода в психиатрии стали предметом изложения в настоящей статье.

О роли “ирритирующей триады” в генезе пограничной нервнопсихической патологии у подростков

Шушкевич В.И., Яшина В.А., Доброхотова Г.В., Сорока Г.Р., Саенко П.П.

В статье проанализирована эффективность комплексного подхода в терапии неврозов у подростков 14-16 лет (90 человек) за период 1999-2000 г.г. Сделан вывод, что наличие у пациентов хотя бы одного заболевания из группы ирритирующей триады (шейный вертебральный синдром, хронический тонзиллит, хронический холецистит) необходимо рассматривать как соматогенный фактор развития невротической патологии у подростков.

Экзистенциональная психотерапия и телесность человека

Летуновский В.В.  

В настоящей статье обосновывается возможность применения экзистенциональной телесно-ориентированной терапии в психотерапевтической практики. Рассматриваются принципиальные и методические особенности экзистенциональной телесно-ориентированной психотерапии.

Формирование антинаркотической устойчивости в младшей возрастной группе

Марашева А.А.

В данной работе описываются особенности профилактической работы и различные теоретические основы данных усилий. Весь материал убеждает в необходимости формирования антинаркотической устойчивости, начиная с раннего возраста, достигая эффективности, путем проведения первичной профилактики используя всевозможные источники информации.

Особенности формирования ремиссий у наркозависимых. Реабилитационный потенциал. БОС как новый метод коррекции аддикций

Молчанов С.Н., Нургазина А.З., Идрисова А.М., Алтынбекова Г.И.

В настоящей статье подробно рассматриваются такие важные составляющие лечения наркозависимости как реабилитационный потенциал и его уровни, реабилитационная среда, технология лечебно-реабилитационного процесса. Также дано описание использования метода БОС в коррекции аддиктивного поведения.

Основные направления реформирования системы наркологической помощи населению

Мусинов С.Р.

Наркологическая ситуация последних лет в Республике Казахстан вызывает обоснованную тревогу и озабоченность не только в связи с неконтролируемой тенденцией роста, сопутствующего ВИЧ/СПИДа, валом преступности. В данной работе предлагаются основные направления реформирования системы наркологической помощи населению с учетом актуальных проблем наркологии и наркоситуации в Республике Казахстан.   

Исследование Я образа у подростков с аддиктивным поведением в процессе групповой психотерапии

Нургазина А.З., Молчанов С.Н., Идрисова А.М., Жапарбеков А.Н.

Открытие Я есть признание авторства самого собственной личности. Возможность применения групповой формы работы в целях реабилитации и повышения антинаркотической устойчивости подростков обусловлена актуальностью социальных контактов и значимость обратной связи в период взросления. В настоящей статье подробно описываются исследование Я образа подростков-аддиктов и  особенности групповой работы с ними.

Особенности комплексной терапии табачной зависимости в условиях городской поликлиники г. Рудного

Шушкевич В.И., Яшина В.А., Сорока Г.Р., Саенко П.П.

В статье проанализирована эффективность комбинированной терапии табачной зависимости в условиях психотерапевтического кабинета городской поликлиники у 51 пациента за период с 1999 по 2002 г.г. Характерно наличие у всех пролеченных пограничных психических расстройств с различными сопутствующими психосоматическими заболеваниями, что подтверждает необходимость комбинированного применения в комплексной терапии табачной зависимости методов психотерапии, иглорефлексотерапии и др., что согласуется с данными других авторов. 

Опыт работы Телефонной консультативной Службы для детей и подростков

Юсопов О.Г., Алтынбекова Г.И.

В данной работе приводятся результаты работы телефона доверия для детей и подростков за период с 11 февраля по 6 мая 2002 года. Также приводятся основные цели и задачи службы и особенности работы консультантов-операторов.  

Summary

Psychological health and strategy of development of 

a psychological science and practice in Republic of Kazakhstan

Katkov A.L.

In the present concept of development of a psychological science and practice in Republic of Kazakhstan it is defined conditions and the basic problems of the domestic psychology. Preparation of the given document - a first step to change of rates of development of this major direction of the humanity and practice in Kazakhstan.

Integrative-developed, two-level psychotherapy of addiction

Katkov A.L., Titova V.V.

In the given work the new approach in treatment of addiction - integrative-developed, two-level psychotherapy of addiction is described. The two-level model of the effective psychotherapeutic communications, general strategy of the two-level integrative-developing psychotherapeutic process, and the structured psychotherapy of addicts in programs of medico-social rehabilitation are considered. The map of research of subjective attributes of involving of a deep level of the psychotherapeutic communications and the circuit of subjective estimate of a degree of development of properties of antinarcotic stability are resulted.

Psychosomatic diseases as family games: problems, conflicts and family therapy

Aksenfeld R.G.

In the given research the hypothesis was set up, that reactions to illness of the patients suffering by atrophic arthritis and diabetes mellitus, are various and similar to their attitude to relatives, and clinical parameters are connected with parameters of management of family system. 30 patients with atrophic arthritis and 30 patients with diabetes mellitus participated in research.

About forms of integration of existential psychotherapy in the Russian psychotherapy

Barannikov S.A.

50 years back existential psychotherapy passed a stage of self-determination in USA. Today this direction takes the first steps in Russia. In this connection the author makes attempt to look at a problem of integration of existential psychotherapy in the Russian psychotherapy from a stand of an estimation of those forms of existential psychotherapeutic service which will be today in Russia.

To a question of an anthropological substantiation of integrative psychotherapy

Barannikov S.A.

The author offers the vision of a problem of an anthropological substantiation of integrative psychotherapy as the psychiatrist-psychotherapist having worked within the framework of the integrative approach for many years. The given work is logic continuation of the previous publications. The author makes attempt of liberation of integrative thinking of domestic theorists and experts of psychotherapy through consecutive and deeper disclosing of many positions.

Evolution of psychotherapy in the Western Europe

Ginger S.

In the present work the review of development of psychotherapy in the Western Europe is submitted. The author offers the personal ideas and the reflections based on the analysis of a plenty of a material, concerning evolution of the psychotherapeutic theory and practice. The basic methods of psychotherapy are allocated and their way of development to Europe is shown.

Use of skills of consultation at work with unmotivated clients

Davydova K.N.
The author shares an own operational experience with the unmotivated clients acting on treatment in narcological hospitals. In the article features of realization of psychological consultation with such patients are described.

Symboldrama - treatment of soul with images

Esljuk R.P.

The symboldrama has well recommended itself in short-term treatment of neurosises, psychosomatic diseases, neurotic development of the person. In the submitted work features of work and efficiency of a symboldrama, as simple, beautiful and humane method of psychotherapeutic practice are shown.

Kinds of integration in psychotherapy

Korovina V.

In the article various integrative models of psychotherapy are considered. A modern science and practice develop all integrative models, in opinion of the author, the most claimed and economic is the system integrative model which became a subject of studying in the given work.

Supervision in positive psychotherapy

Kirillov I.

The purpose of the present research consists in the analysis of the maintenance and efficiency of supervision, using for experts in positive psychotherapy. It was covered 30 psychotherapists, studying supervision during training to a method of positive psychotherapy, and 60 their patients. As control group it is surveyed 30 patients, treated by psychotherapists, not studying supervision. 

Spiritual existentia and works of culture

Letunovskiy V.V.

In this article such concepts as spiritual existentia, Life, the Blessing, the Person, Spirit, spiritual values are considered. The question of connection of works of culture with values and meaning of the life, of use of works of art in psychological researches and psychological practice is studied.

Psychotherapy in a children’s narcology

Titova V.V.

For today one of the basic and most perspective directions in treatment of addiction is the psychotherapy. Features of psychotherapy in a children’s narcology are defined, first of all, with a complex of objective and subjective factors and the conditions conducting to formation of addictive behavior at children. On the basis of Omsk narcological hospital for children and adolescents was carried out examination which results are given in the present work. 

To experience of application of rispolept in treatment of patients with schizophrenia

Ahundzhanova I.J., Dahova L.N.

In searches of optimum variant of treatment of patients with schizophrenia clinical action of rispolept on group of inpatients of a male - 32 persons - being on treatment in narcological dispensary of Pavlodar from 1999 to 2002 was studied. Research was carried out with a method of casual sample. 

Mental frustration at extreme situations and their treatment

Izmajlova N.T.

In the given work it is in detail considered kinds of mental frustration at extreme situations, dynamics of development of life-threatening situations is studied. Ways of treatment of victims at acts of nature and accidents are described.

The retrospective analysis of results of introduction «ICD - 10, classification of mental and behavioral frustration» in the Kazakhstan psychiatry and a narcology and the recommendation for its further use

Izmajlova N.T., Ilesheva R.G.

Since January, 1998 according to the order of Ministry of Health of Republic of Kazakhstan the International classification of illnesses (ICD - 10) on section of mental and behavioral frustration was accepted. In the given work the critical analysis of results of introduction of the ICD - 10 and the recommendation for its further use are given.

Autistical thinking and symbolism. Symbolics of color in poetry of A.A.Block 

Novikova M.J.

In the article it is suggested a short review of the literature dealing with the subject of the autistical way of thinking and with the poetry of Russian Symbolism. The author propounds a hypothesis about the connection of color symbols of the lyrics of A.A. Block with different interpretations of Lushere-test. 5 poems have been analyzed for this purpose. Sources – 15 books.

Application of acupuncture in psychiatry

Rubtsova E.M., Sysoeva N.P.

Acupuncture is one of the few of methods of treatment in medicine which, having arisen a lot of centuries back, it is kept and applied presently. Efficiency and features of application of the given method in psychiatry became a subject of a statement in the present article.

About a role of «irritational triads» in genesis of boundary emotional pathologies at adolescents

Shushkevich V.I., Jashina V.A., Dobrohotova G.V., Soroka G.R., Saenko P.P.

In article efficiency of the complex approach in therapy of neurosises at adolescents of 14-16 years (90 person) for the period 1999-2000 is analyzed. The conclusion is made, that presence at patients even one disease from group of irritational triads (cervical vertebral syndrome, chronic tonsillitis, chronic cholecystitis) is necessary for considering triads as the somatogenic factor of development of a neurotic pathology at adolescents.

Existential psychotherapy and man’s bodiness 

Letunovsky V.V.  

In the present article the opportunity of application of existential corporal-focused therapy in psychotherapeutic practice is proved. Basic and methodical features of existential corporal-focused psychotherapy are considered.

Formation antinarcotic stability in younger age group

Marasheva A.A.

In the given work features of preventive work and various theoretical bases of the given efforts are described. All material convinces of necessity of formation of antinarcotic stability, since early age, reaching efficiency, with realization of initial preventive maintenance using every possible sources of the information.

Features of formation of remissions at addicts. Rehabilitation potential. 
BFB as a new method of correction of addiction

Molchanov S.N., Nurgazina A.Z., Idrisova A.M., Altynbekova G.I.
In the present article such important constituent of treatments of addiction as rehabilitation potential and its levels, the rehabilitation environment, technology of medicinal-rehabilitation process are considered. The description of use of Biological Feed Back method in correction of addictive behavior is given.

The basic directions of reforming of system of a narcological service to the population

Musinov S.R.
The narcological situation of last years in Republic of Kazakhstan causes the proved alarm and concern not only in connection with uncontrollable tendency of the growth, accompanying HIV/AIDS, growth of criminality. In the given work the basic directions of reforming of system of a narcological service to the population are offered in view of actual problems of a narcology and narcosituation in Republic of Kazakhstan.   

Research of Self- image at adolescents with addictive behavior during group psychotherapy

Nurgazina A.Z., Molchanov S.N., Idrisova A.M., Zhaparbekov A.N.

Discovery of Self is a recognition of authorship of the own person. The opportunity of application of the group form of work with a view of rehabilitation and increases of antinarcotic stability of adolescents is caused by an urgency of social contacts and the importance of a feedback in the period of maturing. In the present article research of Self-image of adolescents- addicts and features of group work with them are described.

Features of complex therapy of tobacco dependence in conditions of Rudnyi city polyclinic 

Shushkevich V.I., Jashina V.A., Soroka G.R., Saenko P.P.

In article efficiency of the combined therapy of tobacco dependence in conditions of a psychotherapeutic study of a city polyclinic at 51 patients for the period 1999-2002 is analyzed. Presence at all treated boundary mental frustration with various accompanying psychosomatic diseases is typical that confirms necessity of the combined application for complex therapy of tobacco dependence of methods of psychotherapy, acupuncture etc., that will be coordinated to the data of other authors. 

Operational experience of Telephone Consultative Service for children 

Jusopov O.G., Altynbekova G.I.

In the given work results of work of a telephone hotline for children for the period from February, 11 till May, 6, 2002 are resulted. The basic purposes and problems of service and feature of work of consultants-operators are resulted.  

